

# BOLETIN MUNICIPAL.

PERIODICO (SEMANAL.

ORGANO DE LOS INTERESES MUNICIPALES DEL DEPARTAMENTO DE SANTA ANA.

Año 2.

Santa Ana, Julio 17 de 1878.

Núm. 74.

ADMOR. GRAL. REGIDOR LICDO. D. ANASTASIO RODRIGUEZ. EDITOR RESPONSABLE ALCALDE MNPAL. Y JEFE DEL DISTRITO.

## ADVERTENCIAS.

El precio de suscripción á este periódico es un peso por trimestre—Pago adelantado.

Se suscribe en la Alcaldía i Tesorería Municipal de esta Ciudad, i en la imprenta dirigida por Don Alberto Martínez, Calle de la Fé, n.º 31.

Los avisos de interés particular se arreglarán con el Director de la Imprenta; los de interés público se insertarán gratis.

Rejidor de ronda de la presente semana, D. Francisco Peña.

**Botica de turno.** — para la presente semana, la del Lic. Don Raimundo Lara.

Agente en Metapam, ..... Don Vicente Oliva.  
 .. en Chalchuapa, ..... Domingo Peñate.  
 .. en Texistepeque, ..... Tomas M. Muñoz  
 .. en Coatepeque, ..... el Sr. Alcalde Municipal.

## EL BOLETIN MUNICIPAL.

### ESCUELAS OFICIALES.

El 7 de los corrientes tuvieron lugar los exámenes públicos de las escuelas de esta ciudad, con asistencia del Señor Gobernador del departamento, del Señor Alcalde, de algunos miembros del Municipio i de otras personas particulares.

Por la mañana se verificaron los de la escuela de niños, á cargo de Don Amadeo García. Se notaron notables adelantos i los concurrentes quedaron muy satisfechos del método, dedicación i constancia del Señor García, debido á lo cual, la juventud que es á su cargo adelanta notablemente.

Por la tarde se verificaron los de la escuela de niñas á cargo de las Hermanas de Caridad. Causó verdadero placer á los concurrentes presenciar los notables adelantos que se palpan á primera vista en este precioso plantel. En gramática castellana, moral, aritmética i otros ra-

mos, poseen las niñas que se educan en este establecimiento, conocimientos nada comunes. Sobre todo, las reglas de urbanidad i buenas costumbres, lomismo que los oficios domesticos, que tanto sirven i tan útiles i necesarios son á la muger en el curso de la vida, se enseñan con particular esmero i dedicación por las Hermanas de Caridad que regentean este colegio. La satisfacción i contento que los concurrentes tuvieron, fué general á Señoras i caballeros; i razon hay para que así sea, pues tantos adelantos i tan bonitos trabajos no pueden ménos que estaciar el alma de quien los contempla, no tanto por su mérito intrínscico, sino por que en ellos se vé el adelanto que el pueblo hace en su educación i que cada día mas le vemos ir saliendo de su primitivo estado i hacer progresos notables en en la vía de la mejora i engrandecimiento. En los países republicanos, es un axioma que la educación popular es el primero i mas legítimo medio de engrandecimiento i progreso; i como en el colegio de las Hermanas de Caridad se vé en práctica el principio, el que así lo asiente no puede ménos que experimentar una verdadera satisfacción al palparlo.

Los trabajos de manos merecen una especial mencion por lo finos, aseados i difíciles. Bien se conoce que las directoras ponen decidido empeño i esmerada dedicación en la enseñanza popular.

Reciban, pues, las importantes directoras de este utilísimo establecimiento, la mas cumplida enhora buena, por que en la satisfacción del alma i en el agradecimiento del pueblo Santaneco tienen el premio de sus esfuerzos i de su decidido empeño por la educación popular.

Recibanla tambien el Supremo Gobierno de la República i el honorable Municipio de esta ciudad, fundadores i sostenedores de este colegio, por el bien tan inmenso que hacen á Santa Ana prestandole su apoyo i proteccion; i recibala, finalmente, el pueblo Santaneco, por los benéficos frutos que de él recibe.

L. R.



## BIOGRAFIA.

### EL GENERAL SANTANDER.

#### ARTÍCULO 2º



Continúo la historia de Santander. Despues de narrar su vida militar, diré algo de la civil cuyos servicios son los que mas lo recomiendan. Su administracion de la República de Colombia i de la de Nueva Granada serán memorables. A la anarquía sucedió un órden constitucional i legal estricto, ese órden que consiste en el respeto del derecho de todos por el cumplimiento de las leyes. A la penuria lastimosa de la hacienda pública, siguió la abundancia i una escrupolosidad que algunos tacharon de mezquina: á la ausencia de colegios i escuelas, la multiplicacion rápida de estos elementos de luz i libertad: á un centralismo absorbente i esterilizador, una descentralizacion fecunda, base capital de toda organizacion republicana.

Completa aprobacion no es posible para ningun trabajo humano, i yo solo hablo del conjunto i de los resultados fundamentales. La obra llevada á cabo por el General Santander, si pudo no ser perfecta, fué grande, grandé por si misma i por sus consecuencias. Ella lo abrazó todo: política, hacienda, educacion. Fué como el *fiat-lux* de un creador humano haciendo desaparecer las tinieblas de un pueblo.

Los hombres de la talla de Santander no se pueden medir por el comun de sus contemporáneos mientras están en pié; pero una vez que caen, heridos por la muerte, todos reconocen la amplitud i grande-

za de sus dimensiones.

En Mayo de 1815 dispuso el Gobierno independiente reunir en Ocaña, á las órdenes de Santander, una columna de 500 hombres, que, en combinacion con las fuerzas que Bolívar habia sacado de Bogotá, recuperase á Mompós, de que se habian vuelto á apoderar los españoles. Cuando Santander llegó á Ocaña, á tomar el mando de éste ejército de operaciones, el General español Morillo, tan conocido en la guerra de la independencia americana, acababa de desembarcar en Santa Marta con una fuerte division destinada á obrar sobre Cartagena, y el Brigadier Porras, con tropas de ella, llegaba á Mompós á reforzar su guarnicion.

Las fuerzas independientes, que debian cooperar al ataque de esta última ciudad, situada sobre la ribera izquierda del Magdalena, estaban en Manyagué, situada sobre el rio Cauca. Santander no tenia buques ni medios de emprender operaciones, y el pais todo se hallaba ocupado por el enemigo. En estas circunstancias lo atravesó el Coronel español Calzada con una fuerte columna, derrotando en su tránsito al General venezolano Urdaneta, que le salió al encuentro, sitúandose Calzada á la espalda de Santander.

Rodeado éste de enemigos, superiores en número parecia perdido. Pero él emprendió su retirada y la verificó por caminos casi intransitables, sin perder un hombre, con sorpresa de amigos y enemigos, que no esperaban que se salvase. Retiradas como ésta solo se presentan en la antigüedad la de los Diez Mil, al mando de Genofonte, y la de Moreau en tiempos modernos.

Derrotados en Cachirí los independientes á las órdenes del General Rovira, quedó abierto á los españoles el camino de Bogotá. Entónces se formó en Nueva Granada otro ejército, cuyo mando se confió al Coronel Serviez, francés de buena reputacion militar, y de este ejército se nombró á Santander, aunque tan jóven, Mayor General. El citado Serviez, de acuerdo con los oficiales venezolanos que tenia á sus órdenes, mandó al mismo Santander cerca del Presidente Madrid, pa-

# ESTADO.

QUE DEMUESTRA LOS INGRESOS, EGRESOS Y EXISTENCIA QUE TUVO ESTA TESORERIA EN EL MES DE JUNIO P. P.DO.

INGRESOS.	EGRESOS.
Existencia del mes anterior.....	Pagado por sueldos de empleados.....
Producto de tajo de reses.....	Gastos de escritorio.....
Id. de id. de cerdos.....	Id. de manutencion de presos.....
Id. de líquidos de bienes mostrencos.....	Id. de alumbrado público.....
Id. de multas.....	Id. de alambrado de cárceles.....
Id. de serenatas.....	Id. en reparos de otras obras públicas.....
Id. del impuesto mensual sobre pilas.....	Devoluciones.....
Id. de—id.— sobre tiendas.....	Id. extraordinarios.....
Id. de—id.— id. billares.....	Id. en reléx público.....
Id. de plaza.....	Costruccion del Cabildo.....
Id. del canon de terrenos de ejidos.....	
Id. del impuesto á las casas por alumbrado.....	Suma \$1,844 40 ½
Id. de armas decomisadas.....	
Id. de importaciones de efectos del interior.....	
Id. de donaciones voluntarias.....	
Introduccion de mercaderias extranjeras.....	
Licencias.....	
Cantinas.....	
Commutacion de obras públicas.....	
Aleabala interior al 5 p. o/o.....	
Suscripcion al Boletín Municipal.....	
Suma \$1,894 58	

### DEMOSTRACION.

Suma el Cargo	\$	1,894.	58
Suma la Data	\$	1,844.	40 ½
Existencia en Caja	\$	50.	17 ½

TESORERIA MUNICIPAL Santa Ana, Julio 1º de 1878.

V. B. Medina.

José Dolores Acevedo.

ra decidirlo á trasladar las fuerzas y los elementos de guerra al territorio de Venezuela, donde habia mucho entusiasmo y recursos para continuar la lucha contra los españoles.

(Continuará.)

## CRONICA DE LA ESPOSICION.

En una seccion del Correo de Ultramar, leemos lo siguiente. "La fachada de la esposicion del Salvador se compone de tres arcadas ricamente decoradas i adornadas de flores exóticas muy raras; debajo de cada arcada hay una estatua. La una representa la América, simbolizada en una matrona que apoya una de sus manos en un cuerno de la abundancia, del cual salen frutas, oro, plata, en una palabra, todos los productos americanos, i la otra en un Condor pronto á emprender el vuelo. En la base hay una figura alegórica que representa el istmo de Panamá. La otra estatua es la de Bo-

lívar. Despues de haber atravesado esta fachada, el visitante encontrará un gran salon en el cual estan instalados los escaparates que contienen los productos espuostos. Dos divanes circulares adornados de flores en el centro, estan colocados en los extremos del salon. Encima de los escaparates se leen las inscripciones siguientes.

*Union de la America Latina.*

*Comercio anual 800. 000. 000 de francos.*

En torno del salon estan grabados en medallones los nombres de los principales gobernantes i jenerales que han prestado servicios á su pais, Bolívar, San Martín, Sucre & grandes poetas i sabios distinguidos, Mutis, Cálidas, Bello, Olmedo &c.

Las fachadas de los demas Estados son casi uniformes, solo Nicaragua ha construido una choza muy original que llamará la atencion del público."

Nos complace ver que nuestra hermana la República del Salvador ocupe un puesto distinguido en el palacio de la esposicion i nos contrasta saber que los productos de Nicaragua se exhibirán en una choza, pero no hay que extrañarlo. El gobierno del Salvador toma participo en la esposicion i se hace representar dignamente por Comisarios especiales.

El gobierno de Nicaragua no toma participio en el certamen del trabajo i de la industria. Son ciudadanos franceses los que por su propia cuenta se han encargado de hacer concurrir á Nicaragua, i ellos han creído que no merecemos un salon, sino una choza. Sin embargo, justo es confesar que el pensamiento es original, porque en realidad somos una escepcion.

Tomado de "El Canal de Nicaragua"

## MORTALIDAD UNIVERSAL.

Cada segundo un hombre devora,  
Y al minuto, *sesenta* estan de ménos;  
Y en esta proporcion perdemos  
*Tres mil seiscientos* cada hora.

Con igual voracidad i saña,  
*Ochenta i seis mil* cada día  
Deja la Parca sin vida,  
Y al mes, es cuenta que alarma;

Pues llegan á *dos millones*  
*Seiscientos ochenta mil*,  
Los que se van del recuíl  
Con sus Pastores i todo.

Y pasan de *treinta millones*  
Las victimas de ambos séxos;  
Niños, jóvenes, viejos,  
Sábios, tontos, bribones,  
Virtuosos, grandes, pequeños  
Que el año estarán ya muertos.

*Así, pues, frágil mortal*  
*Adora la Providencia,*  
*Y aprovecha tu existencia*  
*En bien de la Sociedad.*

Santa Ana, Julio de 1878. D. J. de A.

## ANUNCIOS.



El infrascrito ofrece al servicio del público dos diligencias: una que partirá de esta Ciudad á la de Chalchuapa los días Lunes, Jueves y Sábado de cada semana á las siete de la mañana, y regresará á las cuatro de la tarde; sin perjuicio de cualquier viaje extraordinario de alguna persona que quiera tomarla por entero, pagando el valor de todos los asientos que contenga el carruaje. Cada persona pagará un peso de ida y otro de vuelta por su respectivo asiento: la otra estará en esta Ciudad á disposicion de las personas que la tomen por entero para pasear en la

poblacion, ir á sus fincas ó á tomar baños &, pagando á razon de dos pesos por cada hora.

Creo conveniente indicar que los carruajes de que he hecho mérito ofrecen toda seguridad, comodidad y suavidad y que el suscrito dará á todas las personas que se dignen ocuparle el mejor trato posible, prometiendose dejar enteramente satisfechos á todos sus favorecedores.

Resido en el Hotel Union, propiedad de los Señores Ubaldo é Hijinio Martinez, teniendo el propósito de fijar enteramente mi domicilio en esta Ciudad, si tuviese la fortuna de ser bien acogido por esta hospitalaria y generosa sociedad.

Santa Ana, Julio 10 de 1878.

José Millan Salguero.

## AL PUBLICO.

El último vapor llegado á estas costas nos ha traído correspondencia de nuestro corresponsal de Paris en la cual nos avisa estar ocupado desde el 29 de Mayo último, en la compra de aríetes i cañeria para la conduccion del agua á esta Ciudad, de consiguiente, es probable que en el mes de Agosto ó Setiembre proximos lleguen á Acajutla aquellos objetos, i para beneficio de los interesados, repetimos el aviso por última vez: que se reciben suscripciones de pajas de agua á ciento cincuenta pesos hasta el día que esten en el puerto dichos aparatos, desde cuya época en adelante valdrán doscientos pesos.

Santa Ana, Julio 5 de 1878.

A. Van-Severen.

Elías Cienfuegos.

## AL PUBLICO.

El antiguo i acreditado hotel de "El Comercio" ha llegado á ser de la propiedad del que suscribe, quien no omitirá trabajos, gastos ni sacrificio alguno para dar á los huéspedes i pasajeros todas las comodidades apetecibles. Con tal fin, hay hermosas, aseadas i decentes piezas, mesa bien servida i abundante, cantina bien provista de vinos i licores de buen gusto i baratos, por mayor i menor, mesa de billar, amplias caballerizas & c. Así, abrigo la confianza que las personas que se dignen honrar este establecimiento, no quedarán desagradadas de él.

Santa Ana, calle de la Fé casa de dos pisos de la finada Doña Dorotea Sifontes, Julio 10 de 1878.

José Taboada.

Tipografia de la Paz, Calle de la Fé.